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「拉布四丑」阻撓撥款條例草案審議，令香港面臨「財政

懸崖」。財經事務及庫務局局長陳家強昨日在接受電台訪問

時有感而發，坦言有國家不惜加稅及縮減開支應對「財政懸

崖」，而香港因港人的努力經營而從未面臨過類似的財政危

機，但「事實擺在眼前」，拉布已令特區政府陷入困境，

「講真，我今後出訪海外不敢講：『香港無財政懸崖』」。

從未遇「財崖」 今打破齋缽

由大學加入政府的陳家強，直言有個別議員在處理財政預算

案時拉布，令特區政府財政運作陷入困境，傳媒以早前在美國

發生的「財政懸崖」來形容，令他感到很惋惜：「坊間提到

『財政懸崖』，我覺得好惋惜，其他國家真的陷入『財政懸崖』，

他們面對好大財赤，需要加稅及縮減開支，但香港託大家努力

經營，從無面臨財政問題。講真話，現在我出訪海外國家不敢

講：『我們無財政懸崖』，事實擺在眼前，（有議員）在處理財

政預算案拉布，令政府財政運作陷入困境，影響香港聲譽。」

他強調說，自己一直尊重議會少數黨派的聲音，但必須確保

「社會平衡」，自己個人認為是次拉布已經失衡，「『拉布』不再

是有意識及有目標的行動，亦看不到行動背後的理據理論，個

人而言有些感觸⋯⋯大家無需迫政府隨便承諾，連我們都不清

楚『做咩㝚』的承諾作為談判，這根本不是談判」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

影響食環署執法部門

立法會審議財政預算案逾千億元撥款拖拉多時，現距
本周三「死線」4天，令港人憂慮政府會因財政真空而
癱瘓，香港更會墮下「財政懸崖」。陳家強昨日在接受
電台訪問時指出，政府帳目是非常清楚，當局早前申請
的臨時撥款只足夠運作到今個月底，而當局於上周根據
各部門現金流，精準計算出有60多個政府部門，包括食
環署、社會福利署及執法部門等，其現金不足以應付6
月財務支出。

他坦言，「政府仍然無法掌握所有部門的具體影響，
但當局已緊急搜集情況，並計劃周四會再召開緊急會議
商討應對辦法」。由於多個部門日常開支現金流短缺，
當局計劃預算案撥款申請倘未能於本周三獲通過，周四
就會通知醫管局及教資會等「大戶部門」撥款，以不同
方法延長政府的現金能力，「政府6月就要向醫管局及
教資會付款，由於他們亦非持有大量現鈔，政府會預早
通知他們運用儲備抵銷支出，及早做好財務安排」。

陳家強強調，即使多個部門運作受到影響，特區政府
一定會以市民福祉作為施政的首位，優先保護㞫常的社
福開支，包括綜援及生果金等措施，但倘草案不能夠早
日通過，肯定會影響預算案中提出的公屋免租、綜援出
雙糧、電費補貼等扶貧及紓緩措施，或須延後兩三個
月，「其實好多市民都非常渴求綜援出『雙糧』及電費
補貼，尤其是暑假快將來臨，好多基層市民盼望6月領
取『雙糧』，7月讓小朋友有更多活動」。

「iBond」肯定延期推出

他續說，很多市民都很期待當局在預算案中提出增發
「iBond」（抗通脹債券），而當局原計劃於下月正式推出
認購，但拉布令「iBond」肯定無法如期推出，「目前
好多法例都無法上會，政府上調政府1,000億元債券基
金金額至2,000億元仍然有待審議，稅務條例亦受到拖
延，政府亦有可能無法落實退稅措施」。

被問到會否再申請臨時撥款抵擋兩個月開支，陳家強
指出，倘政府再申請臨時撥款，只會增添不明朗性，

「大家要清楚，拉布其中一個目的是製造財政危機，並
希望以此手段向政府施壓。是否再申請臨時撥款就會解
決問題？我們不太樂觀。要解決問題的根源，就要處理
拉布。今次拉布既無法達到預期目標，亦為政府運作及
市民服務帶來好大衝擊，我再次誠懇呼籲4名立法會議
員停止拉布」。

未來續解說嚴重後果

陳家強坦言，特區政府早已致函立法會主席，清楚點
明問題所在，但當局尊重主席的決定及立法行政關係，
故是否「剪布」要交由立法會自行解決，而考慮到部分
議員仍未能完全掌握預算案被拖垮的嚴重性，政府未來
亦會繼續努力做好解說，「今份預算案涉及好多社福措
施，篇幅多、撥款多，『拉布』令好多新計劃不能如期
落實，包括長者社區照顧試驗計劃、關愛基金150億元
注資等」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「人民力量」

及社民連4名立法會議員聯手拉布，令今年度財

政預算案《2013年撥款條例草案》表決無期，

政府於6月隨時會墮入「財政懸崖」。財經事務

及庫務局局長陳家強昨日在接受電台訪問時透

露，當局上周根據各部門提交的現金流作精準

計算後，發現有60多個部門的現金不足以應付6

月的支出。由於情況嚴重，預算案倘於本周三

仍未能通過，特區政府所有部門會於本周四商

討應變方法。他強調，當局會優先保護㞫常的

社福開支，包括綜援及生果金等措施，但各項

扶貧及紓緩措施，肯定會因拉布而受到延誤。

現金不足 逾60部門下月乾塘
陳家強透露精準結算 墮崖勢礙扶貧措施
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■陳家強強調會優先保

護㞫常的社福開支。

梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會「拉布四丑」
聲言，只要政府承諾推行全民退休保障計劃，就會馬
上「剪布」。財經事務及庫務局局長陳家強昨日直
指，香港社會就全民退保議論紛紜，而如何制訂及推
行等討論仍未展開，政府絕對不能夠在「無數據、無
討論、無共識、無支持」的前提下，貿然作出承諾，
這是本末倒置的，並強調今屆政府從不迴避複雜的社
會問題，有決心為香港做更多實事。

「拉布四丑」聲言，特區政府拒接受他們「派錢1
萬元」及承諾落實全民退保是「冇誠意」，更稱只要
動用「強醫金」的500億元，就能落實全民退保。陳
家強昨日在接受電台訪問時強調，「拉布」議員倡議

的全民退保及全民「派錢」兩個主張，即使前者有支
持聲音，始終不是社會共識，加上計劃涉及市民供款
參與，而如何制訂及推行等討論亦未展開，特區政府
不能夠貿然作出承諾。

數據、討論、共識、支持均無

他說：「政府擁有幾千億元財政儲備，絕非無錢啟
動（全民退保）基金，最重要是凝聚社會共識。我們
不可以在未有數據、社會未有討論、未有共識、未有
支持，就貿然承諾花500億元成立退保基金，為『表
示誠意』去滿足個別議員要求，這是本末倒置的，並
非政府是否企硬的問題⋯⋯說實話，任何妥協都要有

根有據有理由，我不覺得花500億元是展現誠意的方
法。」

陳家強續說：「財政預算案好緊要，政府施政亦好
緊要，錢更是市民的錢，政府當然要小心處理，貿然
擺出『承諾』的姿態，不是做政策應有態度。」

扶貧委正研究 證有心做實事

他重申，由政務司司長林鄭月娥領導的扶貧委員
會，正認真研究退休保障的數據，有關數據並會成為
討論及研究問題的基礎，絕對不是「黑箱作業」，並
強調自己參與今屆政府運作以來，眼見管治團隊上下
均有決心做事，就如扶貧委員會牽涉好多複雜問題，
政府亦願意研究及分析，甚至網羅好多社會人士參
與，根本不存在所謂迴避複雜社會問題：「政府非常
有決心處理關乎市民福祉問題。」

全民退保「N無」難承諾

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）前立法會主席范徐麗
泰昨日在一公開活動後回應拉布時坦言，「每拖多一日
希望剪布的人就會增加」，並認為立法會主席曾鈺成會
按議事規則處理，令會議暢順進行，就算社會有不同意

「剪布」的意見，也要接受主席按議事規則的處理。
范太昨日被問到香港政府或面對「財政懸崖」時，坦

言這是源於美國的概念，當時美國議會不通過預算案，
令到當地的公務員不用上班，對社會產生不同影響，最
終迅速通過預算案。她相信，香港目前面對類似的情
況，議員應考慮「別的地方所發生過的事情作考慮」，
並坦言社會大眾對立法會議員拉布，心裡自有評價，社
會上確有人希望看到拉布，但同時有不少人希望事件不
要再拖，要盡快解決問題。

范太：依例處理社會接受

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港即
將面對「財政懸崖」，但身為始作俑者、

「拉布四丑」的「人民力量」立法會議員
陳偉業昨日聲稱，特區政府拒絕申請臨時
撥款，是「自我製造恐慌、威嚇巿民」，
意在「醜化」4名拉布議員。不過，立法
會主席曾鈺成昨日反駁，倘政府不斷申請
臨時撥款，只會令香港的財政狀況變得非
常不明朗，經濟金融問題會出現，香港將
難以承受所帶來的後果。

立法會倘於本月15日仍然無法表決通過
撥款條例草案，香港將會跌入史無前例的

「財政懸崖」。陳偉業昨日在接受電台訪問時
表示，他們前晚與財政司司長曾俊華會面
前，期望對方會有商有量，致力與議員達成
共識，但曾俊華在會面時就像「紙板人」，
毫無誠意，漠視他們連日來在立法會加速議
程的「善意」，故不會停止拉布：「既然財
政司長連商討的態度都完全沒有，用一個強
橫態度去處理，我們沒有理由投降。」

他又聲言，在他們提出的700多項修訂
中，已完成了19項合併辯論，估計「只」
要再拉布30個會議日，就可以完成所有修
正案發言，政府完全可以向立法會申請臨
時撥款，解決這段時間出現的財政危機，
只是政府拒絕，是試圖「製造恐慌、醜化
我㜺」，恐嚇巿民，而不是協助巿民解決
問題：「政府『大喊十』，用很多恐懼性
的訊息來威嚇巿民，醜化我們。」

釀財政不明朗損經濟

曾鈺成昨日在出席一公開活動上，反駁
陳偉業稱政府可透過申請臨時撥款解決

「財崖」的問題的說法，「絕對解決不了
問題」，坦言即使政府申請臨時撥款，維
持未來2個月的正常運作，但無人可以保
證個別議員不會繼續拉布，政府屆時就要
再三申請臨時撥款，令香港的財政狀況變
得非常不明朗，經濟金融問題會出現，香
港社會將難以承受所帶來的後果。

曾鈺成：臨時撥款不可一申再申

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財政司
司長曾俊華日前與立法會其中3名拉布議
員會面，後者以政府未能滿足其訴求為
由，表明會繼續拉布。立法會主席曾鈺成
昨日主動會見傳媒表示，拉布的唯一後果
就是不能及時就撥款條例草案進行表決，
及妨礙立法會的其他工作，他會於明日立
法會復會前，就如何處理議員拉布作出決
定，並諮詢議員的意見。

曾鈺成昨日坦言，自己面對來自各方面
的壓力，包括政府及特首提到預算案在

「死線」前不通過的後果，30名建制派議
員要求「剪布」的聯署，及反對派在閉門
會議中強烈反對「剪布」等。

他強調，拉布後果明顯，自己會聽取法
律顧問、不同議員的意見，以及去年自己
曾「剪布」終止辯論後社會的意見等，在
明日立法會復會前作出決定，並諮詢議員

的意見。曾鈺成保證其決定一定會符合
《基本法》、議事規則，不會因哪方面壓力
較大作偏頗決定。　

譚耀宗林健鋒促「剪」

發起聯署要求曾鈺成「剪布」的民建聯
主席譚耀宗指出，拉布已影響了立法會議
事流程，並影響了政府的財政開支，希望
主席於周內引用議事規則第九十二條賦予
的權力「剪布」。經民聯副主席林健鋒亦認
為，預算案有迫切通過的需要，一旦拖延
會對社會各方面，尤其是福利開支帶來很
大的影響，期望主席盡快決定「剪布」。

不過，公民黨議員郭榮鏗聲言，議事規
則並沒有賦權主席「剪布」，倘要剪布，就
應先修改議事規則。民主黨議員涂謹申亦
稱，一切應跟從議事規則辦事，倘主席

「強行剪布」，在法律上「未必可以過關」。

拉布如何處理 明復會前決定

■長者：癱瘓政府運作是很不恰

當的行為。他們（拉布四丑）根

本不理會公眾利益，幾個人就拖

垮政府運作，如果政府不答應要

求，就拉布威脅政府，而基層長

者受影響最深。政府今次應該企

硬。如果政府今次答應要求，他

們只會不斷提出更多其他要求。

我相信政府會有適當對策。

文：鄭治祖

■郭太：我完全不贊成拉布，他

們是為了得到選票，卻以民意要

脅政府，最終令香港嚴重受損。

有咩可能1人派1萬元？派錢我好

鍾意，邊個唔鍾意？但㝛氣啦！

作為政府不應如此，他們須要用

錢搞好醫療及教育，協助無依無

靠的長者。議員每月領取公帑不

斷玩，浪費好多納稅人的錢，我

希望他們盡快消失。 文：鄭治祖

■何小姐：拉布完全不能夠代表

我，既浪費香港公帑，亦阻礙政

府發展進度，乞人憎到痺，每逢

在電視看見拉布就好 ，這不單

是對我有影響，而是對整個香港

有影響。全民退保可以逐步探

討。究竟如何談判？我覺得無需

要。我都好想政府處理房屋問

題，為何不支持政府呢？

文：鄭治祖

■市民：任何抗爭最重要有利香

港發展，但拉布是否對香港好則

有商榷餘地。如果拉布影響民

生，最終政府運作癱瘓，再爭取

甚麼都無意思。他們已經在立法

會拉布好多次，令人感覺好煩

厭，完全阻礙立法會運作，希望

他們不要再繼續阻礙香港發展。

文：鄭治祖
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影響基層

派錢㝛氣

浪費公帑
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「如果有人送孩子
過 來 ， 我 還 敢
養！」蘭考袁厲害

媽媽日前在接受訪問時
脫口說出這句話。母親
節來臨之際，她期望福
利院能盡快建好，她繼
續做他們的媽媽。
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「單身婦女」不是
「弱者」!曾被丈夫
虐待，最後為了保

護女兒毅然決定離婚的
余秀珠，不但撫養兩女
長大，且創辦「香港單
親協會」，協助單親人
士自強。
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美國近期就業數據
向好，反映經濟逐
步改善，市場關注

聯儲局內提出退市的呼
聲日漲。《華爾街日報》
報道，局方正籌劃靈活
的退市策略，謹慎削減
買債規模。

詳刊A8
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三種極端天氣正侵
襲神州大地。其中
上海重度霧霾、北

京33℃高溫、湖南暴雨
成災。昨日，上海全城
霧霾瀰漫，上海中心氣
象台拉響大霧黃色預警
信號。

詳刊A10
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港鐵大學站路軌昨
凌晨發現一具血肉
模糊男碎屍，由於

路軌旁遺有40綑來歷不
明電線，附近鐵網亦遭
剪開，警方不排除有人
爆竊地盤，取贓跨越路
軌時被撞死。

詳刊A16
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政府連番出招，二
手樓減價，加上將
軍澳區內新盤月底

起入伙，盤源大增下，
該區出現私樓平過居
屋，日出康城首都呎價
只8,025元，比英明苑的
8,532元還要低。

詳刊A17
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